

神奈川県・愛知県・ 兵庫県・福岡県の紛争事例から

(平成十二年度分)



相談内容



処理内容、解決結果等

本号では、神奈川県、愛知県、兵庫県、福岡県の四県からお送りいただいた、平成一三年度の紛争相談票を要約して掲載いたします。

苦情紛争相談の内容は、本誌前号で掲載したもの（東京都、埼玉県、千葉県、大阪府の四都府県）と同様、重要事項説明の誤り及び契約解除に関する紛争が高いウエートを占めていますが、今回は特に契約の解除をめぐり、手付金等の支払済み金の返還や違約金の支払を求めるものが目に付きました。また、超過報酬請求等、媒介契約に関するトラブルの比率も高くなっています。

業者媒介

以下に要約された内容を、不動産取引に関する紛争相談等に携わっておられる皆様にご一読いただき、「参考にしていただければ幸いです。

1 預り金等の返還

一 売買に関するもの

神奈川県

売買条件と、売主が希望する条件が相違することが判明した。そのため、媒介業者が信用できなくなり、業者抜きで売主と直接売買契約を締結したが、業者は「交渉預り金」を返還しない。預り金の返還を望む。

業者は、土地の売買に媒介として関与したこと主張していたが、売主にも買主にも媒介契約書の締結・交付をしていなかつた。業者は、預り金を買主に返還し、今後は注意すると述べた。業者を文書勧告とした。

業者媒介

○平成一三年三月、広告を見て、媒介業者による紛争相談等に携わっておられる皆様にご一読いただき、「参考にしていただければ幸いです。

土地の購入を依頼し、売買契約締結前に「交渉預り金」との名目で一〇〇万円を請求され、支払った。しかし、媒介契約書の交付を受けたおらず、また、媒介業者から説明を受けた

2

○土地の購入に際して、媒介業者に、申込証拠金として五〇万円を支払った。その後売買契約には至らなかつたが、業者は、五〇万円のうち一〇万円を返金したのみで残金を返還しない（相談日は、平成一三年六月初旬）。

♣業者は、残金を返還しなかったことは反省していると述べ、四〇万円を返還したうえ、県に始末書を提出した。業者を文書勧告とした。

2 重要事項説明の誤り

(1) 道路等

業者媒介

♦平成一二年一一月、業者の媒介で、二、一〇〇万円で築三三年の中古の土地付住宅を買い受け、手付金四〇〇万円を支払つたが、引渡し前に敷地南側の塀が隣地に越境していることが判明した。売主の負担で塀を建て直すこととなつたが、敷地が狭くなる。業者として、境界を確認するべきではなかつたのか。代金の減額を請求する。

かつたが、別の者が所有する私道を通行できるとの説明を受け売買契約を締結した。しかし建築工事を開始したところ、当該私道の通行をめぐつて地主とトラブルになり、工事に支障をきたしている。通行に関する地役権設定等永久許可がほしい。それができなければ業者に対して損害賠償請求をする。

♣業者は、地主へ通行が可能である旨の確認を怠り売買契約を締結させたことなど事実を全て認め、和解金七二万円余を支払つて買主と和解した。なお私道の通行については、別のルートを使用することで買主の了解を得た。業者を文書勧告とした。

(2) 重要な事項の不告知

4

業者媒介

♦平成一三年四月、業者の媒介で、六、〇〇〇万円で築三三年の中古の土地付住宅を買い受け、手付金四〇〇万円を支払つたが、引渡し前に敷地南側の塀が隣地に越境していることが判明した。売主の負担で塀を建て直すこととなつたが、敷地が狭くなる。業者として、境界を確認するべきではなかつたのか。代金の減額を請求する。

♣業者に事情を聴いたところ、「当該敷地は、三〇年以上現況のまま、売主と隣地居住者との間は平穏でトラブルはなかつたことから、塀は境界線上にあるものと思い込んでいた。不可抗力である。」と述べた。売主と買主は話し合いの上、売買価格を三〇〇万円減額することで合意した。業者を文書勧告とした。

♣業者売主・媒介
♦平成一二年五月、業者の媒介で、売主業者

から地下車庫等の造成工事を含み三、一五〇万円で土地を買い受けたが、売主が許可を得ることになつて建築基準法四三条一項ただし書きによる道路の関係で、一年以上造成工事が着手されなかつた。その後工事は完了したもののは地盤面が隣地より一m低くなり、潰れ地（擁壁部分）約一〇mも面積に算入されていることが判明した。業者は重説で、完成後の土地の状況を説明しておらず、また、重説で説明していないにもかかわらず、手付金一〇〇万円に加え中間金三五〇万円を支払う旨の売買契約書を作成し、これらの金銭について保全措置をとらなかつた。

♣媒介業者は、「四三条ただし書きによる道路の許可が遅れていたので、何度も売主に確認していた。重説の書面に不備があつたことは認め。買主の意向に沿つて、契約を続行していく方向で売主と調整している。」とし、売主業者は、「重説の際、境界図面と現場写真を見せ、買主も現況は承知していた。結果的に地盤面が下がつているが、買主の希望する建物を建てる場合に、北側斜面の規制を受けるとの指摘により買主の合意を得て下げたと理解している。重説の書面に記載がないのは事実であり、買主の要望する工事や金銭的な面で負担をすることで対応する。」と述べた。そ

の後、売主業者は、買主の要望事項を全て受け入れる意向を示し、是正工事の実施及び迷惑料二〇〇万円の支払に応じている。媒介業者及び売主業者を文書勧告とした。

3 契約解除

(1) 手付解除

業者媒介

平成一二年一二月、業者の媒介で、二、二〇〇万円で土地を売却し、手付金二〇〇万円を受領した。その後、客付業者から買主のローリン特約による契約解除があつた旨伝えられ、受領済みの手付金から既に使用済みの金額を差し引いた一〇〇万円を取り急ぎ同業者の営業担当者に返還した。しかし、買主に確認したところ、買主は手付放棄による解約合意書に押印し、その書面には、買主の署名・捺印がなされていた。買主は手付金の返還を受けおらず、返還した一〇〇万円の所在が不明となつていて。支払済金錢の返還及び業者の取締りを望む。

◆本件は、買主の手付放棄による契約解除をすべきところ、客付業者の従業員が手付金の

6

専ら特定の従業員が単独で行つた不正不當行為と認められるが、客付業者は宅建業者として取引の安全を図るべき信義誠実義務を果たせなかつた。業者を指示処分とした。

平成一三年一月、業者の媒介で、三、一〇〇万円で中古の土地付建物を買い受け、手付金一〇〇万円を支払つた。売買契約の締結後、業者の営業担当者が作成した、ローンの成立等により代金決済が不能となつた場合は業者が損害賠償金として売買代金の二〇%を売主、買主それに支払うこと等を内容とする覚書を、売主、買主、媒介業者の三者連名で取り交わし、代金決済の約定期日より一ヶ月早く引渡しを受けた。結果的にローンは不成立となつたが、業者は、担当者が独断で交わしたものであるとして、覚書に基づく損害賠償に応じない。契約の白紙解約及び手付金の返還を望む。

業者媒介

平成一三年三月、売主業者から三、六九〇万円で新築のマンションを買い受け、手付金二〇〇万円を支払いの売買契約を締結した。その後、自己都合で解約せざるを得なくなつたが、業者との間で、売買契約の前に「買主が自己都合により解約を申し出た場合、手付金放棄による契約解除の規定は適用しない」ものとする特約を文書で取り交わしていたため、業者から違約金を請求された。

◆業者は、事情聴取により県から指摘を受けた後、買主と話し合い、買主が手付金二〇〇万円を放棄することで白紙解約することに合意

着服を企図し、売主側を偽って意図的にローン特約による白紙解除の中入れを行つたものである。業者は、「買主からの苦情申立てのあった翌週には事実関係を調査し、売主側に一〇〇万円を返金している。併せて、買主、売主、元付業者には謝罪し、納得してもらつた。担当の従業員は解雇した。」と述べた。本件は、

8 ローン条項

し、県に始末書を提出した。業者を文書勧告とした。

らに、売主、買主の引越代も当社で負担する。」と述べた。業者を文書勧告とした。

9

業者媒介

◆平成二十三年七月、業者の媒介で、一、二八〇万円で土地を買い受け、手付金二〇〇万円を支払った。売買契約締結後、ローンが不成立となり、また、井戸水が水質検査の結果、飲用水として不適格であることが判明した。なお、井戸水の検体は隣家のものであった。業者は、契約の解約になかなか応じない。

♣業者は、事実を全て認め、契約の白紙解約に応じた。業者を文書勧告とした。

10

(3) その他

◆平成二十三年、媒介業者に建売住宅（未着工）を紹介され、言われるままに一八〇万円を支払った。売主業者は、八月に建築確認を得て、九月に正式に代金三、八八〇万円で土地付建物の売買契約を締結した。しかし、一〇月に竣工してみると、二階キッチンの天井が低く、隣地との段差がないため日当りが

悪い等、契約前に説明のない欠陥が存在する。

ことがわかつたので、契約を白紙解約したい。

◆媒介業者は、売買契約の四ヶ月以上前に、買主から高額な申込証拠金の支払を受けたことについて媒介業者として認識が足りなかつたとし、売主業者とも交渉して本件契約は白紙解約となつた。本取引は、媒介業者が主導的に行つたものであり、媒介業者を文書勧告とし、売主業者については、口頭指導とした。

4 履行遅延

(1) 登記・引渡し遅延

業者売主・媒介

◆平成二二年一二月、業者の媒介で、売主業者から二、三九〇万円で土地を買い受け、手付金五〇万円を支払った。土地の売買契約の締結と同日に、建物建築工事の請負契約を締結したが契約日には開発許可が取得されていなかつた。開発許可の取得は大幅に遅れ、その後の宅地造成の工事も中断したままになつていて。引渡し期日は延期していたが、延期後の期日までの引渡しは不可能な状態であり、契約を解除したい。

過するが、未だに代金が支払われていない。業者は、賃借人が一人残っていることを承知のうえで購入したはずなのに、立退きが難航し、賃借人が居ては融資が受けられないことを理由に履行を引き延ばしている。代金の支払、登記・引渡しの早期履行を請求する。

♣ 業者は、「購入資金について、銀行融資を考えていたが、賃借人が居ては融資が難しいことが判明し、立退交渉のために代金支払等の履行の延期を申し入れていた。売主もその点は承知していたはずだ。」と述べていたが、当事者間の交渉で、買主の手付金放棄で合意解約することとなつた。業者を文書勧告とした。

13

5 買換え不調

業者媒介

○買換えの媒介を業者に依頼し、手持物件の売買契約の締結後、新築マンションを同業者の媒介で買い受けた。その後、売却した物件の代金決済が行われず、購入物件の支払のために、消費者金融から借入れを起こし返済に支障をきたしてしまつた。返済は親の援助で切り抜けたが、売り物件について、業者はそ

14

6 媒介契約に関する事項

業者媒介

○平成一三年二月、業者の媒介で、一、六五〇万円で土地を買い受け、手付金一〇万円を支払い売買契約を締結した。建築条件はなかつたが、請負業者を紹介され、同日付けで、一、三三〇万円で建築請負契約も締結した。その後、工期はやや遅れたものの、土地建物の

15

業者媒介

○平成一三年八月、業者の媒介で、二、三八〇万円で建築条件付きで土地を買い受け、手付金二〇万円を支払った。土地の売買契約と同日付けで建築工事の請負契約も締結したが、媒介契約書では、建売住宅として土地建物の代金の総額で計算した媒介報酬を請求された。また、敷地の半分はガケ地（急傾斜地）であり、二台分の駐車スペースを希望していたが、提示された配置図では希望にそぐわない。

の後二回にわたり、別の買主と売買契約を結んだが結局は代金の入金には至らなかつた。手持物件があたかも売れたように装つた業者に請負代金分が含まれていた。超過報酬分の取締つてほしい（相談日は、平成一三年一月中旬）。

♣ 調査してみると、業者は、買い物件を優先させるため、都合三回にわたり、売り物件の買主として同社の役員や従業員等の名義を使用していたことが判明した。業者は、本件は専任の取引主任者が独断で行つた行為であり、監督責任は認めるが、会社としては関与していない。当該主任者は解雇している等と主張した。業者を指示処分とした。

♣ 調査してみると、業者は、買い物件を優先させたため、都合三回にわたり、売り物件の買主として同社の役員や従業員等の名義を使用していたことが判明した。業者は、本件は専任の取引主任者が独断で行つた行為であり、監督責任は認めるが、会社としては関与していない。当該主任者は解雇している等と主張した。業者を指示処分とした。

♣ 業者は、建築確認が済んでいなかつたので、土地売買契約と建築請負契約の二つの契約を締結し、後日、建売住宅として契約を一本にして、請負代金相当分の媒介報酬を返還した。本件土地の売主は個人であり、元々建売住宅三棟の売却を意図していた。業者は、売主が無免許であることを知りながら媒介を行つていた。業者を指示処分とした。

♣ 業者は、建築確認が済んでいなかつたので、土地売買契約と建築請負契約の二つの契約を締結し、後日、建売住宅として契約を一本にして、請負代金相当分の媒介報酬を返還した。また、敷地の半分はガケ地（急傾斜地）であり、二台分の駐車スペースを希望していたが、提示された配置図では希望にそぐわない。

当初仮契約だから簡単に契約解除できると説明していたにもかかわらず、手付放棄を求められた。土地建物とも契約の白紙解約を望む。

♣業者は、「媒介契約にあたって、建売住宅と認識し、土地代金と建築請負代金を合計した総額で、報酬を計算してしまった。」と述べていたが、売主、買主と話し合い白紙解約に応じ、媒介報酬は放棄した。業者を文書勧告とした。

16

業者媒介

平成一三年四月、業者の媒介で、二二〇〇〇円で土地を買い受け、手付金五〇〇円を支払った。土地の売買契約と同日付けで建築工事の請負契約も締結したが、広告は新築分譲住宅として表示されていた。広告の間取りが気に入つて契約を結んだが、そのプランどおりに建物を建てようとせず、また、打合せの度に建物の仕様が変更される。媒介手数料についても建物の工事代金を算入した金額で算定しており過剰報酬である。契約の白紙解約を望む。

♣業者は、「売主（建設業者）との媒介契約は、土地付建物売却の依頼となつていて、広告は建築確認後にすべきであつたと反省するが、

買主と売主は設計プランについて協議を重ねており、問題なく進行しているものと思つていた。手数料については、営業担当が建売との認識から建築工事請負金額も算入してしまつた。」と述べていたが、白紙解約に応じ、媒介報酬及び手付金を全て買主に返還した。

17

業者媒介

平成一二年九月、業者の媒介で、五、二〇〇〇万円で中古の戸建住宅を買い受け、手付金五〇〇円を支払つたが、正規の媒介業者以外に、別の業者から、リフォーム業者紹介料の名目で同額の報酬を徴収された。同社は実際に媒介業務を行つておらず、支払つた金銭の返還を要求する。

♣リフォーム業者の紹介料を受領した業者は、「知人から買主を紹介され中古物件を探していいたが、結局売買契約の締結等の媒介業務は、売主側が依頼した業者が行つた。当社は買主が購入した中古住宅の屋根の庇が一部隣地へ越境していたため、頗る切取りを行つたほか、買主が将来リフォームを行う予定であったので工務店を紹介し、その紹介料を受領した。」と述べた。同業者は、屋根の庇の切取り

代一〇万円を除き、一六〇万円を買主に返還し和解した。業者を指示処分とした。

18

(2) その他

業者媒介

♣媒介業者に土地の購入を依頼していたところ、売買契約の直前に、売主は建築条件付きでなければ土地を売らないと主張しているといわれた。当初の契約条件と違うと抗議すると、売主と交渉してみると、業者は、買主側が建築工事を依頼している建築業者に「紹介料」として八〇万円を要求してきた。後日、売主に直接聞いたところ、売主は建築条件を主張したことはないとことであつた。紹介料の要求は不当であるので業者の指導を望む（相談日は、平成一三年五月月中旬）。

♣調査してみると、業者は、買主が発注した建築業者に対して、紹介料の要求はしない旨伝えたらうえ、県に対して始末書を提出した。業者を文書勧告とした。

7 その他

19

業者媒介

♣媒介業者に対し、自宅の売却を依頼し、専任媒介契約を締結したが、レンズへの登録はその一ヶ月以上後であった。そのため、解約の意向を伝えたところ、違約金一〇〇万円を請求され、支払ったが、領収書は広告会社の交付したものであり、同社に確認したところ偽造したものであることが判明した。支払金の返還を請求する（相談日は、平成一三年九月中旬）。

♣業者は、「当社は、契約途中で依頼者から媒介契約解除の申し出があつた場合は全て白紙解約としており、今回も従来どおり白紙解約するものと理解していた。広告代に一〇〇万円もかけるなどあり得ないことであり、領収書も真正なものではないようである。本件の担当者は専任の取引主任者でもあるので任せきりにしていたが、今後は管理体制も見直していく。」と述べた。本件は、従業員が犯した不正不当行為であるが、使用者責任は否定できず、業者を指示処分とした。また、専任の取引主任者は、専任を解任され、降格、減給

等の制裁を受けているが、同日付で指示処分とした。なお、違約金については、業者がから売主に返還されている。

20

業者媒介

♣媒介業者が、売主に無断で価格変更（二〇〇万円の減額）して建売住宅の広告掲載を行い、また、既に他の業者の媒介で売却済みであつたにもかかわらず、未売却物件として流通させたため、買主から指摘を受けた。そのため、当該業者が、お詫び広告の出し方等今後の対応方法を聴きに来店した（相談日は、平成一三年七月下旬）。

♣業者は、同社の確認ミスにより、売主、買主、他の媒介業者に迷惑をかけたとして、三者に謝罪文を提出し、不動産情報誌にお詫びの広告を出したうえ、県に顛末書を提出した。業者を文書勧告とした。

日は、平成一四年一月下旬）。

♣業者は、「広告は、担当の社員が独断で作成したものであるが、当該土地は、売主から販売を依頼された三区画の土地のうち、一区画が売れ残つたものであり、既に半年を経過したため、当初の価格を下げざるをえず、隣接する既取得者の心情を配慮して、売却価格を「建売」として土地建物の総額にした金額を記載した。買主には参考価格であると話すつもりであった。建築確認番号は虚偽のものであつた。南側宅地は都市計画道路の予定地で、公道は誤りであった。」と述べた。業者を文書勧告とした。

21

業者媒介

♣媒介業者が、新聞折込広告に虚偽の建築確認番号を記載し、また、都市計画道路の予定期で、市所有の空地にすぎないのに「南側公道」と事実と異なる表示を行つてている（相談

22

業者媒介

♣平成一三年八月、業者の媒介で、所有する倉庫を賃貸した。借主は媒介業者の口座に、敷金、礼金、日割家賃合計約三七万円を振り込

んだが、業者は銀行からの帰途落としてしまったとして支払わない。借主が支払った金銭の支払を望む。

♣ 業者は、「警察署へ遺失物の届け出をしたが、拾得の届け出がない。資金繰りが苦しくまとめて返せないので、二回にわたり一万五千円余を返済したが、今後まとめた入金が予定されているので、入金後に未返済分三五万円余を必ず返金する。」としている。貸主は営業保証金からの還付請求手続をとっている。業者を指示処分とした。

愛知県

1

- (1) 建築(再建築)不可物件

○平成一二年一〇月、業者の媒介で、市街化

業者媒介

♣ 業者は、建築ができないように努力していると述べ、後日、確認申請が下りたとの連絡があり土地を媒介した業者の責任を問いたい。

2

業者媒介

♣ 業者は、「買主が手付金二五〇万円を先に持参したので、市街化区域かどうかを確認する前に契約をしてしまった。買主には無条件解除も申し出たが、物件は気に入っているとのことであった。今後は注意する。」と述べた。業者を口頭勧告とした。

3

業者媒介

♣ 平成一〇年一一月、売主業者から、隣市の小学校に通学できるとの説明を受け、土地を購入し住宅を建築したが、隣市への通学はできないことが判明した。土地・建物を売主業者に買い取つてもらいたい。

(2) 重要な事実の不告知

あつたので、所轄官庁に確認したところ建築確認は下りており、建築基準法上の問題はないとの回答を得た。業者を口頭勧告とした。

4

業者媒介

○平成一三年六月、業者の媒介で、三、七五

(3) その他

◆業者は、「買主に、建物の二階に上がり、畳がきれいで新しいのは、豪雨で三時間水に浸つたからと話をしている。重説の書面に記載しなかったのは適切ではなかった。」と述べた。業者を口頭勧告とした。

◆業者は、「買主に、建物の二階に上がり、畳がきれいで新しいのは、豪雨で三時間水に浸つたからと話をしている。重説の書面に記載しなかったのは適切ではなかった。」と述べた。業者を口頭勧告とした。

○万円で、中古の店舗併用住宅を購入する売買契約を締結したが、その後、固定された営業用看板の支柱の一部が隣地に越境していることが判明した。売主に是正するように業者に要求したが、実行してくれない。白紙解約の上、手付金三〇〇万円を返還してほしい。

◆業者は、買主に隣地への越境を説明していない、手付金三〇〇万円を返還してほしい。

◆業者は、買主に和解金五〇万円を支払うことと合意し、契約は継続することとなつた。業者を口頭勧告とした。

5

業者媒介

○平成一二年一二月、業者の媒介で、土地付中古住宅を一、〇四〇万円で購入したが、平成一二年九月の東海集中豪雨の際に、浸水したことの説明を受けていなかつた。契約解除の意思はないが、業者を注意してほしい。

6

業者媒介

○平成一三年三月、業者の媒介で、一、六八〇万円で、マンション購入の売買契約を締結し、手付金一六八万円を支払つた。専有部分の修繕について壁面のクラックからの雨漏りが原因ではないかと指摘したが、業者は違つといつてた。購入後、管理組合の議事録で確認したところ原因是やはり雨漏りであることが判明した。業者から受けた説明が間違つている。売買契約を白紙解約したい。

◆業者は説明が誤りであつたことを認めた。売買契約は合意解除され、売主より買主に手付金全額が返還された。業者を口頭勧告とした。

7

売主業者

○平成一三年三月、売主業者と締結した戸建住宅を代金三、九八〇万円、手付金一九九万円で購入する売買契約について、手付放棄による契約解除の申し出をしたが、違約金の請求もするといわれ、契約解除できなくなつてしまつた。

8

売主業者

○平成一二年九月、売主業者から宅地を購入し、輸入住宅風の建物を建築してもらう注文住宅のつもりで契約したが、契約書は建売住宅のものだつた。建物の追加工事見積りが高く、建築にも信頼がおけないと解約したい。業者は、「住宅建築用の輸入部材の入手などが予想以上の負担となつてしまつた。注文住

宅か建売かの解釈については今後話し合うことになつてゐるが、民事的に合意して解約したい。」と述べた。業者、買主ともに弁護士を立て、調停にて合意解約した。業者を文書勧告とした。

3 契約解除

(1) 手付解除

◆業者は、「契約解除にあたり、手付金を返還してほしいといわれたので断つた。違約金については不要と伝えてある。」と述べた。業者には、取引の態様の明示漏れ、売主による手付解除期限の設定と、業法違反が認められた。契約は合意解除となり、手付金は半額返還された。業者を口頭勧告とした。

(2) その他

9

業者代理

◆平成四年一〇月、業者の代理で、五二五万円で別荘地購入の売買契約を締結し、手付金一〇〇万円、後日中間金一〇〇万円を支払つたが、特約事項であつた進入路工事の完了が履行されなかつたので解約した。平成九年一〇月に、業者が買主に対し、手付金及び中間

金の返還と違約金の合計三〇〇万円を支払う旨の公正証書を作成したが、三〇万円の支払しか履行されていない。

♣業者は、「販売代理であるので、手付金、中間金は売主に渡していない。中間金は別の用途に使用した。」と述べていたが、その後、未払い分の二七〇万円は買主に支払われた。業者を文書勧告とした。

10

業者売主・媒介

◆平成一三年四月、業者の媒介で、二、〇七〇万円で、売主業者と建築条件付土地売買契約を締結し、手付金一〇〇万円を支払つた。しかし、道路と敷地とに一メートルの段差があり、希望どおりの住宅建設ができないため、契

約解除を申し入れていて、業者が取り合つてくれない。

♣業者は、「買主が他の物件でいいものがあれば購入しても良いと言わされたので、手付金をそちらに充当するつもりでいた。契約解除を拒否するつもりはないが、引き延ばしたことには認める。」と述べた。後日、買主とは合意解除した。売主業者、媒介業者とも口頭勧告とした。

11

4 媒介契約に関するもの**(1) その他****業者媒介**

◆平成一二年八月、ある法人の紹介で、相続した土地を売却する売買契約を締結したが、買主の資金繰りがつかず解約となつた。その後、買主から同じ物件について半分の面積で購入したいと申入れがあつたので、買主と直接契約をしたが、最初の契約に立会つただけの媒介業者が、今回の売却について媒介手数料の支払いを請求してきた。

♣業者は、「当初の契約が解約されてから、一カ月ほど後に、当事者間で業者抜きの契約を

したので手数料を請求した。」と述べたが、調査してみると媒介契約書は交付されておらず、媒介行為があつたとは見受けられなかつた。業者は手数料の請求を取り下げた。業者を文書勧告とした。

12

5 その他**業者媒介**

◆平成一三年一〇月、依頼した土地の売却ができたとの連絡を受け、媒介業者の事務所に出向いたところ、売却代金は三〇〇万円と告げられ、現金三〇〇万円を受領し、媒介手数料を一〇万円業者に支払つた。その後、何度も請求しても売買契約書を交付してもらえないで買主に連絡したところ、五〇〇万円で買主は購入していることが判明した。売買代金の差額二〇〇万円を支払つてほしい。

♣業者は、「売主から当社が三〇〇万円で購入し、当社が売主となつて買主に五〇〇万円で売却したもので、この契約方法は間違つていない。」と述べたが、業者から売主に和解金一八九万円を支払つことで双方が合意した。業者には、媒介契約書の不交付、業法三七条の

書面の不交付の業法違反があった。業者を文書勧告とした。

2 重要事項説明の誤り

一 賃貸に関するもの

1 預り金等の返還

業者媒介

平成一三年八月、業者の媒介で、店舗を借りることとし、預り金五二万円を支払った。その後、病気で入院したため、業者に、体調が整つてから開業したい旨連絡をした。退院後、業者に連絡したところ、賃貸借契約は借主の都合で無効となつたので、預り金は返還できないといわれた。預り金の返還と業者の取締りを望む。

業者は、貸主には重説を行い、賃貸借契約書を渡したが、それが提出されないまま借主が入院したため、契約書を取り交わすことができず困っていたと述べていたが、預り金の返還には応じた。業者を口頭勧告とした。

14

業者媒介

平成一三年六月、業者の媒介で、マンションの一室を借り受けるにあたり、媒介手数料〇・五カ月分とする重説の書面を説明の上受領したが、後日送られてきた契約書には別の業者作成による重説の書面が綴じこまれており、媒介手数料が一カ月と記載されていた。業者に確認したところ、〇・五カ月でよいといつてているが、納得いかない。

業者は、「契約書は別業者が作成したが、そこに別業者の重説が綴じ込んでおり、手数料が一ヶ月と書かれていた。借主を戸惑わせたのは適当ではなかつた。」と述べた。業者を口頭勧告とした。

15

業者媒介

平成九年一月、業者の媒介で、賃貸マンションを賃料月四万八千円、敷金一五万六千円で借り受けた。四年が経過し退去したが、貸主から修繕費用を請求されている。退去時の修繕や敷金の精算について、入居時に説明を受けたところ支払済みの手付金は返せないといわれた。

業者は、麻雀荘の位置は正確に説明し、賃借予定者も知っていたと思うが、不十分な点があつたら注意したいと述べ、手付金は全額返還した。業者を口頭勧告とした。

16

業者媒介

平成一二年一二月、業者の媒介で、賃貸マンションの二階の一室を借り受けることとし、手付金として四万円を支払った。当初、麻雀荘が建物の一階にあると説明を受けたが、確認したところ、実際には、賃借予定の部屋の隣にあることがわかつた。申込みの撤回を申し出たところ支払済みの手付金は返せないといわれた。

業者は、麻雀荘の位置は正確に説明し、賃借予定者も知っていたと思うが、不十分な点があつたら注意したいと述べ、手付金は全額返還した。業者を口頭勧告とした。

3 超過報酬請求等

17

業者媒介

◆平成二年一二月、業者の媒介で、中古車等販売用のための店舗を借り受けた。賃貸契約書は締結したが、業者と契約を取り交わした覚えのない「調査コンサルタント料」として一二六万円を請求され支払った。この金銭は貸主に渡ると説明を受けていたが、その事実はなかった。当該金銭の返還を望む。

♣業者に事情を聴いたところ、「借主から、中古車等販売用の店舗の賃借の依頼を受け、いくつか適当な場所を調査の上、今回の店舗を紹介した。その際、知人の中古車販売業者から交通量の多そうな場所の情報を入手した。調査コンサルタント料は、成功報酬なので初めから契約書を締結することはまずない。」と述べた。借主と業者は、調査コンサルタント契約が成立したか否かについて、弁護士を介して民事的に争っている。業者に対しても、媒介報酬についての定めが明らかでなく、不適切な取扱いである旨口頭で指摘した。

兵庫県

一 売買に関するもの

1 不当な契約の勧誘

業者媒介

◆平成二年二月、媒介業者が度々訪問し、所有する土地の売却を執拗に勧誘するので、売却価格を三、三〇〇万円とする専属専任媒介契約を締結した。翌年一月、業者が、土地を二分割（九〇〇万円と二、一〇〇万円）にして買手がついたとして、減額での契約を執拗に勧めたが断ったところ、翌日再度来訪し、承諾を得るまで退去しない気勢で居座られた

た。売買契約締結の翌日に白紙解約を申し出たが、買主から違約金を請求されており、業者に損害賠償を請求したい。

♣調査してみると、売主は、買主から違約金等の支払を求める訴訟を提起されており、業者に対するは損害賠償を請求する訴訟を提起していること、本件土地は建築条件付宅地ではないにもかかわらず、業者は「建築条件付宅地」として虚偽の広告をしていること、媒介契約に基づく文書による業務処理状況報告が行われていないことが判明した。業者は、業務処理状況報告は訪問あるいは電話で行つた、また、執拗な勧誘行為はなかつたと主張した。本件の業者は、他の事案により、同年に文書勧告及び指示処分を受けている。業者を二日間の業務停止処分とした。

2 重要事項説明の誤り

(1) 道路等

業者売主

◆平成二三年五月、売主業者から、五、一九五万円で新築戸建住宅を購入したが、入居後に近隣住民から東側約一五m先に道路が新設

されることを聞いた。道路が新設されると東側の眺望及び午前中の日照に影響がある上、騒音・排気ガスが増加する。業者と話合いを持ったが、「道路計画は知らなかつた。立退きにならないのだから重要事項ではない。」といわれた。また、重説の書面の用途地域の記載が誤つてゐる。

♣ 調査してみると、重説の書面に、変更前(平成一二年に第一種低層住居専用地域から第一種住居地域に変更)の用途地域を記載したこと及び道路新設について記載しなかつたことが判明した。業者は、道路の新設計画を説明すべきであったとし、買主との話合いによつては、買取り又は転売し、転売時の損失は補填するとの考え方を示した。業者を文書勧告とした。

(2) 重要な事実の不告知

3

○ 平成一二年一〇月、業者の媒介で、二、三〇〇万円で住宅建築の目的で土地を買い受けた。同土地は自然公園法、宅地造成等規制法等により、建物の建築等には各種届出や許可が必要であったが、重説にあたつて、充分に

理解できるような説明がなされなかつた。また、敷地内に隣地所有の雨水排水管が埋設されていること及び草刈代の負担が必要であることについて説明がなかつた。業者の取締りを望む。

♣ 調査してみると、隣地所有の雨水埋設管の敷地内埋設について重説の書面への記載及び説明がされていなかつたことが判明した。業者を文書勧告とした。

4

業者は、草刈は隣地で樹木の伐採を実施する際に一緒にしたらと提案したもので強制的なものではない、雨水排水管の件は話合いの上解決した、重説にあたつては、もう少し配慮して説明を行うべきであったと述べた。業者を文書勧告とした。

業者媒介

○ 平成一三年二月、業者の媒介で、ワールドマンションを建設する目的で土地を買い受けた。建築確認申請をしたところ、当該土地は重要文化財埋蔵指定地で、発掘調査を行つてからでないと建築ができないことがわかつた。重説の書面及び口頭で説明はなかつたが、調査費用は約二六六万円と高額で、もし事前にわかつていれば購入しなかつた。業者に対する指導を望む。

3 その他

5

業者媒介

○ 自宅に隣接する相続人不存在の土地を、担当の弁護士を通じ手続を経た上で取得したが、手続中及び取得後も、業者が度々客を連れてきて案内し、勝手に広告を出し続けている。管理を担当していた弁護士に確認したところ、そのような広告を、自分を通さずに行うことには不可能だといわれた。業者の宅建業法上の処分を望む(相談日は、平成一三年二二月中旬)。

♣ 調査してみると、業者は、他の業者から、「本件土地は、相続がらみの裁判所取扱物件で、いずれ所有者が定まり商品となる。」と聞き、広告を出していたことが判明した。業者を文書勧告とした。

♣ 調査してみると、業者は、文化財保護法に関する調査について説明をしていないこと及び重説の書面は売主業者が作成したものそのまま使用したことが判明した。なお、売主は、発掘調査費、建築費増加分及び和解金として合計九四二万円を買主に支払い和解している。業者を文書勧告とした。

二 貸貸に関するもの

1 預り金等の返還

6 業者媒介

平成一三年九月、業者の媒介で、賃貸マンションを借り受け、手付金として四千円、翌日に「追手付金」として六万円を支払った。また、賃貸借契約に係わる費用として五〇万円を消費者金融から借り入れて直接業者に送金した。その後、契約に係わる費用の総額は実際には三六万円余であることがわかつたので差額二〇万円余の返還を求めたが、一〇万円が返金されただけで、残額の一〇万円余が返金されない。

●調査してみると、業者は手付金を分割して受領し、また、残金を長期にわたって返還していないことが判明した。なお、借主は返金に関し宅建協会本部にも相談し、県庁への来庁日の三日後に残金は返還された。業者を文書勧告とした。

7 業者媒介

業者媒介

平成一三年八月、業者の媒介で、店舗付住宅の賃貸借契約を締結するため保証金五〇万円と媒介手数料二〇万円を業者に支払ったが、重説は受けなかつた。その後、保証人を立てることができず、貸主からの保証金一〇万円増額の追加要求を受けた、しかし、その対応が出来なかつたので交渉は物別れになつた。業者に対して、契約は成立していないので支払つた七〇万円を返還するよう申し入れたが、直接貸主と交渉してほしいと言われた。支払済金の返還と業者の指導を望む。

●調査してみると、業者は、貸主から入居承諾を得た時点で賃貸借契約は成立している、賃貸借契約書は、作成はしたが当事者の署名をもらわないまま条件が変更となつたのでそのままになつていて、支払金の返還については借主と貸主とで交渉中であると主張した。なお、業者は、重説を行つたが、説明を行つたのは無資格者であつた。業者を文書勧告とした。

●調査してみると、業者は、重説及び契約書面の交付を行つていないこと等業法違反を認め、預り金を全額返還した。業者を文書勧告とした。

●平成一三年九月、業者の媒介でマンションを借り受けるため、重説を受け、手付金として五千円を支払つた。しかし、他に借主が決つたということで契約ができなかつたにもかかわらず、手付金は返還されなかつた。その後、二件目の物件を紹介されたが、家賃の減額交渉が決裂して契約できず、家賃分として支

8 業者媒介

業者媒介

払った七万五千円(家賃八万円と支払済の手付金五千円との差額)は返還されなかつた。三件目の紹介物件は、入居審査も通つたが、業者に不信感を抱いたので申込みの撤回を申し出たところ、それまでに支払つていた八万円は返却できないといわれた。

♣調査してみると、一件目の物件に関する重説を無資格者が行つていてこと、二件目及び三件目の手付金を受領するにあたつて重説が行われていないこと、さらに、契約が成立しなかつた際に、預り金を返還していないことが判明した。業者は、時間が経過してからのキャンセルなので、貸主と話しをしてみないと返金できるかどうかわからないという意味で「返せない」と返事をしたが、返還できる方向で交渉するつもりであると述べた。業者を指示処分とした。

10

業者媒介

♣平成一三年九月、媒介業者から、ペツト飼育可のマンションを紹介され、その際、敷金六〇万円、敷引四〇万円、家賃八万五千円、消毒料三万円が必要との説明を受けた上、申込金として三万円を支払つた。翌日、重説を受け、保証金として五万円を支払つたが、ペツ

トを飼うならば敷引金額が昨日の説明より一〇万円高くなることを言い忘れた、また、消毒代も説明とは違うといわれた。説明が最初と違つており不信感を抱いたので、申込みを撤回するので、支払済みの金額を返してほしい。

♣調査してみると、業者は、当初ペツトを飼うか否か明確でなかつたが、飼うことが明確になつたので貸主の条件を提示した、また、預つた金額は賃借予定者に返金したと主張した。本件の業者は、[13]の業者と同一であり、双方により業者を九日間の業務停止処分とした。

11

業者媒介

2 重要事項説明の誤り

♣平成一三年一月、業者の媒介で、美容院を開業するため、ビルの一室を借り受けた。契約後に登記簿を確認したところ、土地・建物(土地の所有者は貸主とは別の法人)とともに第三者的根抵当権が設定されていた上、契約の二日前に債権譲渡されていたことがわかつた。

重説の書面には「登記簿に記載された事項」が記載されていなかつたが、説明を受けていれば契約はしなかつた。媒介手数料の返還と設備投資額一五万円の支払を請求したい。

♣調査してみると、重説の書面には「登記簿に記載された事項」欄がなく、その記載はしておらず、口頭での説明も行つていないことが判明し、業者は業法違反を認めた。なお、借

なので退去する予定である。

♣調査してみると、業者は、「火災保険料」等は重説の書面には記載していないが、重説時に渡した「決裁説明書」に記載して説明しており、借主は「火災保険料」の支払を承諾している。また、重説の書面は、変更事項を追加記入して再作成し借主にも説明している、借主も納得した上押印したはずであると主張した。業者を文書勧告とした。

12

業者媒介

♣平成一三年一月、業者の媒介で、美容院を開業するため、ビルの一室を借り受けた。契

約後に登記簿を確認したところ、土地・建物

(土地の所有者は貸主とは別の法人)とともに第

三者の根抵当権が設定されていた上、契約の

二日前に債権譲渡されていたことがわかつた。

重説の書面には「登記簿に記載された事項」が記載されていなかつたが、説明を受けていれば契約はしなかつた。媒介手数料の返還と設備投資額一五万円の支払を請求したい。

♣調査してみると、重説の書面には「登記簿に記載された事項」欄がなく、その記載はしておらず、口頭での説明も行つていないことが判明し、業者は業法違反を認めた。なお、借

主は、業者に対して、媒介手数料の返還と設備投資額の支払を求めて少額訴訟を提起した。業者を文書勧告とした。

3 その他

13

業者媒介

○平成一三年八月、業者の媒介で、マンションを借り受けようとして重説を受け、保証金、家賃等一七万円余を支払って入居したが、貸貸借契約書の交付を受けなかつた。業者は、貸主の名前を教えず、また、入居までに行うと約束した清掃をなかなか実施しなかつた。不信感を持ったので、その後の家賃の支払をしなかつたところ、退去を命じられて退去した。貸主を探し出して確認したところ、業者からは、入居時期は翌月からだと聞いていて、借主の名前は聞いていない上、家賃等は一切もらつていないとわれた。

業者媒介

○平成一三年五月、広告を見て現地へ行つたところ、媒介業者から、物件（中古戸建住宅）借契約書は、貸主が記入するだけにして貸主に郵送したが、借主に渡つたかどうかはわからぬ、代理人には何度も契約書の交付を督

促していたと主張した。本件の業者は⑩の業者と同一であり、双方により業者を九日間の業務停止処分とした。

業者に不信感を感じたので、申込みを撤回した。しかし、業者は申込金を返還しない。

♣業者に事情を聴いたところ、「三〇万円は受領したが、それは申込金ではなく、『価格交渉金』であり、業法の対象外であると考えている。

買主の都合で契約ができなくなつたので、三〇万円は、交渉その他諸経費に充当する。」と述べていたが、事情聴取日の約一〇日後には三〇万円を返還した。業者を文書勧告とした。

2

福岡県

業者売主

○平成一三年二月、売主業者から、四五〇万円で中古マンションを買い受け売買契約を締結した。契約当日に、業者から、事前に支払っていた預り金一〇万円を媒介報酬と相殺するとの申し出があり、「預り証一〇万円」は、「領収書一〇万円」に引き換えられた。業者は売主なので媒介報酬はおかしい。預り金の返還を望む。

♣業者は、「買主に対しても、内装費用、賃借人の退去等に関する未収金があった。領収書にも媒介報酬との記載もない。買主の誤解については、後日説明したい。」と述べていたが、預り金は返還された。

2 契約解除

(1) クーリングオフ

3

業者売主

平成二十三年五月、売主業者から、「一、九八〇万円でマンションを買い受け、手付金九〇万円を支払った。売買契約は、現地の販売事務所で締結したが、同所は、業法一五条一項に規定する省令で定める事務所以外の場所には該当しない。そのため、白紙解約を申し出たが、業者からは、住宅金融公庫への手続を行わぬことを理由に代金の二〇%相当額の損害賠償請求の予告があった。

♣ 業者に事情を聴いたところ、「売買契約は、買主の指定で現地販売事務所で行つた。クーリングオフの適用はない旨は説明している。契約から四ヵ月経過してからのクーリングオフはおかしい。買主が、公庫融資の手続をしないので取引が進まず、損害賠償を請求することもあり得る。」と述べた。業者に対しても和解を勧告したところ、業者は手付解約に応じることを認めた。買主に対しても、業者が手付解約については了解していること及びクリングオフの適用は今回は不適当である旨を連絡した。

連絡した。

(2) その他

4

業者売主

平成二二年四月、売主業者から、「一六二万円で土地（田畠）を買い受け、手付金三万円を支払った。その後、契約の解除を申し入れ、手付金の返還を業者も了承していたが、なかなか返金されない。業者は、勤務先である学校にも電話をかけており迷惑を被っている。

♣ 業者に事情を聴いたところ、「買主から契約解除の申し出があつたので、契約書と引き換えに手付金を返還する旨回答した。その後、再度督促したが買主は来店せず、電話をかけても出ないので、やむなく勤務先の学校長に電話して事情を告げた。買主が契約書を返却しないので、他に売却できないでいる。」と述べた。買主は業者の事務所には行きたくないといつており、契約書は、本県経由で業者に返却し、手付金も返金された。

を買ひ受けたが、契約を解除したにもかかわらず、業者が、買主が記名押印をした売買契約書を預かつたままになつてゐる。悪用されるおそれがあるので返却を求めたが、応じない。また、改めて締結した別の売買契約についても、クーリングオフの手続をとらない。

クーリングオフによる契約解除及び成立しなかつた売買契約書の返還又は破棄を望む（相談日は、平成二四年一月中旬）。

♣ 業者は、代金を四〇〇万円とする当初の契約は成立しており、別に締結した契約書と認識していた。そのため、契約書は預かっていたが契約の解除及び契約書の返還について検討すると述べた。調査したところ、本件土地は、宅建業法上の「宅地」に該当する物件ではなかつたが、業者は任意に指導を受けた。

業者売主

5

業者媒介

平成二二年一二月、業者の媒介で、三、二〇〇万円で土地付建物を買ひ受け、手付金一

3 媒介契約に関する事項

(1) その他

6

平成二二年一二月、業者の媒介で、三、二

五〇万円を支払った。その後業者から、引渡しの時期を延期してほしいとの申出があり、さらに、手付倍返しによる解約の申入れがあつたが、業者からは媒介手数料を請求されている。

♣ 業者は、本物件は破産処分によるものであるが、そのために手続に時間を要した。また、買主から、取引を確実に実行することを記した書面の交付を求められたが、その時点では対応できなかつたので、手付倍返しによる解約をすることになった。もう一ヵ月待てば有効に物件が取得できたはずであり、買主にも責任はあると認識している。媒介報酬は請求とした。

7

業者媒介

○ 平成二年五月、売主業者Aから、三、二〇〇万円で土地を買い受けたが、Aに当該土地を売却した前の所有者である業者Bから、媒介を行つたとして媒介報酬を請求されている。

♣ 媒介を行つたと主張している業者Bは、Bが所有していたときから、買主は購入を希望していたが、金額面で折り合いがつかなかつた。

たために業者Aに売却した。買主には、Aが買主に転売する際には、媒介するのでお願ひしたいと告げ、本件土地の造成工事完了後も図面を渡したうえ、口頭での概要の説明を行つた。売主と買主が直接取引を行つた事實を聞き中抜きにあつたと思った、裁判で争いたと述べていたが、後日、買主と和解し紛争は解決したとの連絡があつた。

4 その他

8

業者売主・媒介

○ 平成一二年八月、業者の媒介で、売主業者から五、八四〇万円で新築のマンションを買ひ受け、手付金一〇〇万円を支払つた。入居後、ルーフバルコニー部分にウッドデッキと屋根を設置したところ、管理組合から撤去するよう求められた。売買契約の際に、媒介業者の担当者から許可を得ていたが、業者は、担当者が個人で行つたことであり、業者自体は許可しておらず、業者としては関与できないといつている。

♣ 媒介業者に事情を聴いたところ、「買主が屋根等を設置するとは思つてもいなかつた。専用使用部分は共用部分になることは、契約書

及び管理規約にも記載している。当社には専用使用部分の変更について許可する権限もない。管理組合とは、間に入つて調整してきたが、同組合が法的手段で買主に撤去を求めたのでそれを見守りたい、今後買主が損害を受けたというのであれば、それについて答えていくつもりである。」と述べた。買主からは、当面は管理組合と調整し、その後業者に対応を求めていくとの連絡があつた。

二 貸貸に関するもの

1 預り金等の返還

9

業者媒介

○ 平成一三年三月、媒介業者の事務所で貸貸物件を見つけたので、媒介を依頼し、預り金として七万三千円を支払つた。その五日後、現在入居している借家の貸主から、退去要求の撤回があつたので、業者に申込みの撤回を申し出、預り金の返還を請求したが、業者が応じない。

♣ 業者は、貸主には、当初から、預り金は契

約に至らない場合は返金すべき金額である旨説明していたにもかかわらず、納得が得られず返金ができなかつたと述べていたが、その後、預り金は、業者から借受予定者に返還された。業者を文書勧告とした。

10

業者媒介

平成一三年七月、媒介業者の事務所でマンションを借り受ける申込みを行い、同日媒介報酬六万二千円、預り金一五万円、計二十二万二千円を支払った。その二週間後に電話で申込みの撤回を行つたが、業者は、手付金及び媒介報酬相当額として、家賃の一ヶ月分一二万四千円を差し引き、八万八千円のみを返金してきた。預り金全額の返還を望む。

♣業者は、当初、返金を拒んでいたが、預り金の性格等を認識し借受予定者に残金の一二万四千円を返却した。業者を文書勧告とした。

11

業者媒介

平成一三年七月、業者の媒介で、マンションを借り受ける申込みを行い、預り金として六万五千円を支払った。後日、申込みを撤回したが、業者に預り金の返還を拒否された。

♣業者に事情を聴いたところ、預り金は貸主に渡したが、貸主に話して返却するようにしたいと述べた。業者を文書勧告とした。

2 重要事項説明の誤り

業者媒介

平成一二年一月、業者の媒介で、賃貸マンションを賃料月五万八千円、敷金二三万三千円で借り受けた。その後、競売手続きにより所有者が変わり、賃貸借契約を新たに締結したが、その際、敷金は引き継がないとする契約内容であつた。後日、本物件の所有者はさらになにかなり、退去を申し出ると、敷金は承継されていないと新所有者から告げられた。

♣業者は、「重説の際、差押えに関する説明を行つていなかつた。当社に手落ちがあつたので、借主には敷金相当額を支払つた。」と述べた。借主からは、「申立ての取下げがあり、業者には敷金相当額を支払つた」と述べた。業者の責任を問うと同時に敷金の返還を望む。

♣業者は、「重説の際、差押えに関する説明を行つていなかつた。当社に手落ちがあつたので、借主には敷金相当額を支払つた」と述べた。業者には敷金相当額を設置するとの申出があつた。

3 その他

業者媒介

♣業者の媒介で、分譲マンションの一室を賃貸していたが、知らぬ間に借主が変わり、新しい契約も結ばれて、特約事項には「敷金は新賃借人に譲渡する」との特約があつた。貸主には何も知らされておらず、私文書偽造の疑いもある(相談日は、平成一三年五月月中旬)。

♣業者に事情を聴いたところ、「新しい借主から、前借主とは話がついており、印鑑等も全て預かっているといわれたので、契約を交わしたが、当社にミスがあつた。新しい借主と話し合い、賃貸借契約を一旦解約したうえ、敷金精算等について整理する方向で貸主と相談する。」と述べ、貸主からも、以後は当事者同士で解決する旨の連絡を得た。